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  2 EDITORIAL

Les Diablerets dans la durabilité
La plaquette 2015, toute neuve en vos mains, vous fera découvrir  une belle palette
d’événements.  Vous  trouverez  également  les  comptes-rendus  des  excursions
d’Apcado,  rédigés  par  nos  membres  qui  prêtent  leur  plume  toujours  très  alerte  et
joyeuse.

Le dossier en page 22 vous donnera des détails sur le complexe «Les Iles», centre
aqualudique,  sportif  et  hôtelier,  d’une  grande  attractivité  pour  les  touristes  et  les
habitants des Diablerets. 

Le beau découpage de Cindy Belet sur la couverture de cette édition nous fait un clin
d’œil  sur  les  cabines  rouges  d’Isenau,  projet  enfin  ficelé,  dont  vous  en  apprenez
davantage dans la rubrique entretien avec la Municipalité à la page 10.

Murielle et moi-même avons assisté au Forum ecovillages qui s’est tenu pour la 4ème

fois aux Diablerets, un bref reflet sur page 17.

Le village des Diablerets voit son futur dans un développement durable: la centrale de
chauffage à pellets, la réalisation du Diablobus en sont des exemples concrets. Notons
aussi une future introduction d’un horaire cadencé, toutes les 30 minutes durant les
heures  de  pointe,  du  train  entre  Aigle  et  Les  Diablerets.  Des  événements  annuels
comme  ecovillages  et  namasté  nous  sensibilisent  au  respect  de  notre  terre  et  à  la
manière de vivre pour préserver notre environnement.

Les  Diablerets  est  maintenant  devenu membre  de  «Alpine  Pearls»  et  si  vous  lisez
l’histoire d’autrefois, page 26, les Diablerets était nommé déjà dans les années 1920
«Perle des Alpes Vaudoises». Une appellation qui lui va toujours à merveille.

Finalement,  retenons  l’hommage  rendu  au  respect  de  la  nature  dans  la  vallée  des
Ormonts symbolisé par l’installation 2055. Cette oeuvre ambitieuse,  réalisée par un
groupe  d’étudiants  en  architecture  de  l’EPFL,  en  collaboration  avec  des  artisans
locaux, a su créer au pied du col d’Isenau un lien entre la montagne et la vallée.

Heidi Gloor

Installation 2055
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Françoise Dutoit
Municipale

Merci  à  l’APCADO de me donner  l’occasion  de
m’adresser  à  tous  ses  membres  à  travers  sa
plaquette. 
Les  dicastères  du  tourisme,  de  la  police,  de  la
protection civile et de la culture m’ont été confiés.
Si  maintenant  notre  commune  fait  partie  des
communes délégatrices qui ont confié le mandat de
la  police  à  la  gendarmerie,  elles  n’ont  donc plus
beaucoup d’influences dans ce domaine si ce n’est
sur le plan local. Par contre le dicastère du tourisme
est,  à  mon  sens,  en  charge  d’un  des  piliers
principaux de la vie de notre région. Il est essentiel
de  réfléchir  à  la  vision  touristique  que  nous
souhaitons démontrer (ce qui a été fait dans l’étude
de la charte 2025), donner les moyens à l’office du
tourisme de fonctionner efficacement, soutenir nos
sociétés  locales  qui  œuvrent  à  maintenir  une  vie
villageoise attractive pour tous. Ce dicastère est un
peu le «chapeau» des autres.

Ces  différents  éléments  ont  contribué  à  nous
rapprocher  de  l’association  Alpine  Pearls  qui
demandait  beaucoup  de  critères  nous
correspondant.  Cette  association  regroupe  27
destinations  européennes  dans  6  pays  (Autriche,
Allemagne,  Suisse,  Italie,  France,  Slovénie).
Actuellement les destinations suisses agréées sont
Interlaken,  Arosa,  Disentis  et  les  Diablerets.  Les
principaux critères sont la mobilité douce (avec un
accès en train), une architecture traditionnelle,  un
engagement dans le tourisme durable, une mise en

avant du savoir-faire local et de l’artisanat.

Cet  organisme  représente  les  27  Perles  dans  les
différents  salons  professionnels  touristiques,  à
travers les médias de chaque pays, sur le web. Par
ce biais, nous atteignons un public varié que notre
destination  n’a  pas  forcément  l’habitude  de
contacter.  Ce  public  est  sensible  aux  valeurs
préconisées par  Alpine Pearls.  J’aimerais  préciser
que parfois une confusion est faite entre tourisme
durable et écologie. La notion de durabilité prône
un équilibre entre les aspects économiques, sociaux
et  environnementaux  dans  leur  globalité.  L’autre
aspect positif de l’adhésion des Diablerets à Alpine
Pearls est le contact créé entre les Perles.

Ceci  a  été  vérifié  le  week-end  du  26-27-28
septembre  où  l’assemblée  générale  s’est  déroulée
aux Diablerets. Notre station a fait l’admiration des
maires,  syndics  et  directeurs  des  offices  du
tourisme venus y assister.  De fructueux échanges
vont  certainement  déboucher  sur  des
collaborations. La carte Alpine Pearls, qui offre des
réductions  aux  habitants  des  Perles  et  aussi  aux
résidents secondaires, (à retirer gratuitement auprès
du  contrôle  des  habitants),  ouvre  également  de
nouveaux horizons.

Le catalogue des critères à réunir demande, en plus
du train, un service de bus navette local. Ceci a été
un levier  pour  la  mise  «sur  roue» du Diablobus.
Son succès  immédiat  a  bénéficié  d’un capital  de
sympathie.  L’été  passé,  la  petite  silhouette  rouge
desservant  quelques endroits  de la  vallée est  vite
devenue familière. En terme de fréquentation, il a
véhiculé  1611  personnes  dont  292  pour  le  trajet
touristique.
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Remplacé pour l’hiver par un bus plus grand et plus
imposant, permettant d’y entrer avec les skis à la
main, accessible aux personnes à mobilité réduite et
aux poussettes. Il a servi aussi de liaison entre le
domaine du Meilleret et Isenau. 14'880 personnes
ont  apprécis  ce  nouveau  service.  Les  chiffres  de
l’été 2015 étant moins élevés que ceux de 2014, un
nouveau concept pour l’été prochain est à l’étude.

Ces deux nouveautés, Diablobus et Alpine Pearls,

sont porteuses d’espoir et sont associées à d’autres
efforts.  Dans  tous  les  domaines,  nous  devons
garantir  une  attractivité  présente  et  future  pour
notre commune et qu’il y fasse bon vivre. Elles ont
un coût  conséquent.  Ma grand-maman  disait  que
«l’on  met  son  plus  beau  costume  pour  aller
chercher du travail», nous devons nous donner les
moyens de réagir.

Merci  aux  Transports  Publics  du  Chablais,
TéléDiablerets,  la  Société  Suisse  des  Hôteliers,
l’Association  des  commerçants,  l’association
touristique Porte des Alpes, la Free Access Card, de
nous aider à les pérenniser. De nombreux défis sont
encore  à  relever.  Le  centre  aqualudique,  la
rénovation du Parc des Sports, Isenau, etc. Je suis
persuadée que seule la volonté de «tous tirer à la
même  corde»  manifestée  par  l’ensemble  des
acteurs de notre commune, dont vous faites partie,
sera garante d’un réel succès. 

Françoise Dutoit
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Apéritif de fin d'année
Cette  manifestation  traditionnelle  de  l’APCADO,
tout le monde l’attend avec impatience…. Le lundi
29  décembre  2014,  donc,  une  septantaine
d’Apcadiens  réjouis  se  précipitaient  à  la  Maison
des  Congrès  pour  déguster  l’excellent  apéritif
concocté  par  Jean-Marc  et  son  épouse  Mireille,
Cette  sympathique  rencontre,  de  plus,  coïncidait
cette année, avec l’arrivée de la première neigée de
l’hiver  (ce  qui  obligea  l’auteur  de  cette  page  de
faire le trajet Aigle – Diablerets et retour  en train
avec  son  épouse,  parcours  fort  agréable  dans  ce
décor hivernal).

C’est dire qu’il n’en fallait pas plus pour que règne
une  ambiance  joyeuse  autour  du  bar  sur  lequel
trônaient  majestueusement  les  excellents  pains
surprise  commandés  à  la  Barboleusaz.  (Sans
vouloir trahir les secrets de séance, soyez certains
que la discussion à leur propos a occupé une bonne
partie de l’une des séances de votre comité!) Ainsi
il  ne  sera  pas  dit  que  nous  ne  favorisons  pas
l'esprit  de  fusion  qui  règne  entre  les  stations
touristiques des Alpes vaudoises...!!!!

Comme de coutume dans ce genre d’agape, après
quelques instants assez tranquilles, l’excellent vin
de  M.  Coderey  faisant  déjà  son  effet,  les
discussions s’animent, les groupes se forment, les
derniers sujets d’actualité sont mis sur le tapis, et
notre Présidente  Janine Panchaud doit faire acte
d’autorité pour obtenir le silence. 

Après  avoir  salué  les
personnalités  présentes,  le
Président  du  Conseil
Communal, M. Marino Frei,
M.  Philippe  Grobéty,
syndic,  Mme  Myriam
Pichard  et  M.  Claude
Paschoud  de  l’office  du
tourisme,  M.  Jean-Paul
Jotterand,  Directeur  des
Remontées  mécaniques,
Jean  Lugrin,  Président  du
Festival  Musique  et  Neige,
Janine  évoque  en  quelques
mots  les  activités  de

l’année,  en  particulier  notre  40ème anniversaire
dignement  fêté.  Pour  plus  de  détails  elle  renvoie
tout  le  monde  à  l’excellente  plaquette  qui  vient
d’être  envoyée  aux  membres.  Comme  tous  les
orateurs qui se succèdent ensuite à la tribune, (sur
le palier au milieu de l’escalier….!) elle souhaite à
chacun une heureuse année 2015.

Avec son optimisme habituel M. le Député-Syndic 
Philippe  Grobéty nous  promet  une  décision
imminente du Conseil d’Etat pour l’avenir d’Isenau
dans le cadre des projets Alpes Vaudoises 2020. Il
semblerait  que  tous  les  voyants  soient  au  vert.
(l’avenir confirmera d’ailleurs ses propos).

Avec  son  humour  contagieux,  M.  Jean  Lugrin
remercie l’APCADO pour son soutien et encourage
les  membres  à  venir  nombreux  aux  concerts  du
Festival Musique et Neige.

Heureux  d’avoir  entendu  toutes  ces  nouvelles
encourageantes, les membres de l’APCADO s’en
retournent chez eux pour préparer les fêtes de
fin d’année.

Raymond Bosshard

Janine Panchaud Philippe Grobéty Jean Lugrin
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La «sortie d’hiver»…
a bien eu lieu… au chaud devant une fondue et sans
prouesse sportive d’aucune sorte!

Souvenez-vous…le 17 janvier 2015 c’était le jour
où la neige a commencé à poindre le bout de ses
flocons.  Poindre  seulement…  Après  ce  fut  une
autre histoire!

Durant  la  semaine  qui  a  précédé  notre  sortie
Gabriel  Granger,  nouveau  GO  d’hiver,  a  scruté
mais en vain le ciel et les annonces météo. Aucune
neige  annoncée  avant  le  samedi.  Il  a  donc  fallu
nous  rendre  à  l’évidence,  la  descente  en  luge
programmée n’aurait pas lieu!

C’est  ainsi  que  quelques  irréductibles  membres
apcadiens  se  sont  néanmoins  retrouvés  «comme
d’hab» à la Potinière et ont apprécié en petit comité
une fondue délicieuse.

Ose-t-on  affirmer  que  malgré  ou  à  cause  de  ce
rendez-vous manqué l’ambiance a été d’autant plus
chaleureuse? 

Pour  info,  la  piste  de  luge  a  été  ouverte  dès  le
lendemain à 10 heures!

Lorsque  vous  lirez  ces  lignes  le  nouveau
programme  concocté  par  Gabriel  sera  quasi-
opérationnel… nous vous attendons nombreux quoi
qu’il arrive!

Janine Panchaud
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Diables en fête
Pour une fois, même si nous avons rendez-vous à la
salle de paroisse de l’église catholique, ce n’est pas
pour  goûter  le  vin  de  messe,  mais  bien  pour
exécuter les ordres de la présidente ! Les courageux
ont  pour  prénom  Gabriel,  Jean-Marc  et  votre
serviteur.  N’oublions  pas  l’épouse  de  Jean-Marc,
Mireille,  qui  comme  chaque  année  apporte  son
soutien en compagnie d’Annette aux gonfleurs de
ballons.

Nous avons aussi reçu l’aide d’Adrian Gloor puis
par la suite de Bernard. La bonbonne est en place,
la  table  et  la  tente  aussi.  Ces  dernières  vont
accueillir  les  maquilleuses  qui  feront  la  joie  des
enfants.

En  effet  ce  sont  près  de  200  bambins  qui
deviendront,  par  la  grâce  des  crayons  et  de
l’habileté  des  maquilleuses,  des  tigres,  des  chats,
des  lions  et  autres  fées  pour  le  grand plaisir  des
parents et des grands-parents.

A 16 heures  c’est  le  grand départ  des  ballons  et
toutes les têtes se lèvent pour scruter si son ballon
ne  va  pas  rester  accroché  à  l’un  ou  l’autre  des
avant-toits ou balcons des chalets les plus proches.

Sur près de 200 ballons envolés dans le ciel d’été
nous  avons  reçu  12  cartes  en  retour  et  même la
photo d’un ballon retrouvé à Stelvio (Bolzano I).

5  cartes  nous ont  été  renvoyées  du Tessin,  5 des
Grisons et 2 du Tyrol.

Le Comité, malgré Google Map et toute sa bonne
volonté,  n’a  pas  pu  identifier  tous  les  endroits
grisons et tessinois où nos ballons ont été retrouvés.
Il s’agissait essentiellement de pâturages situés sur
les hauteurs avec un nom non  répertorié…

Néanmoins, à coup sûr, les trois premiers sont:

Emma Narbel de Monnaz – ballon retrouvé à Sankt
Johann im Pongau

Louise  Pittet  des  Diablerets  –  Ballon  retrouvé  à
Vinschgau – Tyrol du Sud

Tiya Luquaud  de la Forclaz – Ballon retrouvé au
Val da Ravais (GR).

Expéditeurs des ballons retrouvés au Tessin : Louis
Mermod  –  Agathe  Renard  - ?  Veillard-  Eve
Landraud – Tiphaine Sandmeier.

Expéditeurs  des  ballons  retrouvés  aux  Grisons :
Clémentine Ginier – Grégory Joyet – Toby Sookma
Williams – Lisa Gailland.

Bravo à toutes et tous!

A 18 heures tente, table et bonbonne etc… tout est
plié  et  la  salle  de  paroisse,  malgré  l’heureuse
présence  des  Samaritains,  a  repris  son  décor
habituel. 

Rendez-vous  l’année  prochaine  à  Diables  en
Fête….

Edouard Debétaz
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Fête champêtre - le 15 août 2015
Des sources débordantes et ruisselantes.

Organiser  une  fête  champêtre  un  15  août  devrait
normalement être garant de ciel bleu, de soleil et de
douce  chaleur.  Cette  année,  ces  éléments  firent
place à la grisaille,  à la brume, et  à une certaine
fraîcheur,  si  bien  que  le  "Domaine  des  Sources"
n'eut jamais si bien porté son nom.

Autour  du  chalet  du  Téléthon,  les  ruisseaux
glougloutaient, la pluie clapotait, les grandes herbes
s'inclinaient  au  passage  des  quelques  courageux
promeneurs  qui  se  risquèrent  à  parcourir  les
sentiers  bucoliques  sillonnant  cette  magnifique
propriété.

Tout se passa donc à l'intérieur, autour d'un feu de
bois réconfortant. Finalement, on ne manqua pas de
chaleur,  celle-ci  se  dégageant  des  propos  de
bienvenue  de  Janine  Panchaud,  présidente,  des
intéressantes  informations  de  Philippe  Grobéty,
Syndic de la commune d'Ormont-Dessus, ainsi que
des  flonflons  de  l'orchestre  champêtre  de  Jean-
Claude Pernet.

Au chapitre des informations, la fusion des sociétés
de remontées mécaniques, TéléDiablerets et  Télé-
Villars-Gryon  constitua  l'essentiel  du  message  de
Philippe  Grobéty,  message  optimiste  et  rassurant
sur ce qui va se passer au long des cinq prochaines
années. Ces améliorations favoriseront d'une façon
significative l'organisation des prochains JO de la
Jeunesse 2020, attribués à la ville de Lausanne, et
dont  plusieurs  épreuves  se  disputeront  sur  les
pentes de notre commune.

On le  savait  par  expérience,  l'Hôtel  des  Sources
nous y avait  habitués, les trois  buffets  successifs,
entrée,  plat  principal  et  desserts  régalèrent  les
quelque 60 convives. Bravo et merci à Madame et
Monsieur  Grobéty  et  à  leur  équipe  pour  ce
magnifique banquet haut en goûts et en couleurs.

Au  cours  du  dessert,  on  eut  une  fois  de  plus  le
plaisir  d'applaudir  notre  "conteuse  officielle",
Germaine de Crousaz, qui nous emmena en pensée
dans une île exotique assister aux agissements plus
ou  moins  acceptables  des  divers  sentiments
humains, l'amour l'emportant logiquement sur tous
les autres.

En résumé, cette journée remporta le meilleur des
succès, illustrant en cela l'amitié qui réunit depuis
plus de 40 ans les membres de l'ACADO entre eux,

et avec notre commune d'adoption.

Nos  vives  félicitations  à  Anne-Marie  Baillifard,
grande  organisatrice  de  cette  sympathique
rencontre estivale 2015.

Jean-Charles Planche 
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Excursion d'été

La  sortie  du  samedi  11  Juillet  2015  nous  a  fait
découvrir  le  sentier  des  fleurs  du  Hornberg à
Schönried. 

Cette  sortie  se  déroulait  en  collaboration  avec
l’association  du jardin  alpin «Les tussilages» des
Diablerets. Un groupe de 39 excursionnistes rejoint
donc  la  télécabine  du  Horneggli au  dessus  de
Schönried.  Nous  nous  retrouvons  à  la  station
supérieure, point de départ du «Blumenweg».

Le sentier balisé nous indique le nom des fleurs à
admirer  au  bord  du  sentier:  campanule  barbue,
aster, orchis vanille, crépide dorée ... 

Tout  en admirant  les  parapentistes  qui  se  lancent
dans le vide et les magnifiques panoramas en cette
très belle journée d’été, nous arrivons bientôt sur la
très accueillante terrasse du Restaurant Hornfluh où
un apéritif  nous est  offert  par  l'APCADO («Clos
Château  Ravine»,  Johannisberg).  Le  repas  et
l’ambiance sont excellents à l’abri du soleil. 

Après avoir  repris  des forces,  nous continuons le
«Blumenweg» pour revenir à la station supérieure
du  Horneggli. De là, certains descendent à pied le
long d’un sentier qui ne présente aucune difficulté,
tandis que d’autres repartent en télécabine. 

En fin d’après-midi, nous nous séparons à la station
inférieure du Horneggli avec regret après cette très
belle journée.

Catherine Pastor
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Rencontre annuelle avec la Municipalité 
d’Ormont-Dessus samedi 3 octobre 2015

Comme  de  coutume,  après  les  distractions
apcadiennes de l’été, le Comité reprend son sérieux
et c’est avec grand intérêt qu’il a rencontré Philippe
Grobéty,  syndic,  Françoise  Dutoit,  municipale  et
Jean-Marie  Schlaubitz,  municipal  le  3  octobre
dernier.

ISENAU

Au chapitre  des  remontées  mécaniques,  les  deux
sociétés  (TéléDiablerets  et  TéléVillars-Gryon) ont
effectivement fusionné. Contrat signé! La nouvelle
société  s’intitulera  TéléVillars-Gryon-Les
Diablerets (TVGD).

Deux installations (Laouissalet et Perche Conche)
vont  être  rénovées  par  la  nouvelle  société  sans
demande de financement à la Commune.

La  concession  pour  Isenau  est  valable  jusqu’en
avril  2017.  La  construction  de  la  nouvelle
télécabine  commencera  à  ce  moment-là.  Sur  un
montant d’environ 13,5 MIO, 30% doivent être des
fonds propres, soit environ 4 MIO à trouver.

C’est  à  cet  effet  que  la  Fondation  pour  la
sauvegarde des intérêts d’Isenau  a été créée cet
été  et  inscrite  au  Registre  du  Commerce.  Elle
regroupe  des  membres  de  droit  représentant  les
différentes  «corporations»  de  la  commune
(Municipalité-groupement de la construction-SSH-
commerçants-ESS-OT et APCADO représentée par
la soussignée) ainsi que des membres libres, dont
notamment  le  vice-président  Me M.Bianchi  della
Porta, un résident secondaire, ainsi que M. Pierre
Henchoz. 

Son  but,  dans  un  premier  temps,  est  donc  de
chercher  les  fonds  propres  nécessaires  au

financement  des  nouvelles  télécabines  mais  aussi
de«défendre  les  intérêts  du  domaine  d’Isenau  en
favorisant son utilisation touristique et/ou publique
tout  au  long  de  l’année  dans  l’intérêt  général  et
dans l’esprit du développement durable».

Le Comité, présidé par le syndic Philippe Grobéty,
s’est  mis  au  travail  et  enverra,  dans  un  premier
temps,  durant  le  mois  de  novembre  une  lettre
d’information à toutes les personnes qui ont fait des
promesses de dons. 

Bonne  nouvelle!  Les  (nos!)  dons  seront
défiscalisés!  Mais  au  moment  où  vous  lirez  ces
lignes vous saurez déjà tout! 

Le projet technique, impliquant le même tracé mais
avec des pylônes  plus  élevés,  est  quasiment  sous
toit  de  sorte  que  l’Office  Fédéral  des  Transports
devrait  mettre  à  l’enquête  le  projet  définitif  en
février-mars 2016.

Tout au long de la discussion les Jeux Olympiques
de la Jeunesse de 2020 apparaissent en filigrane…
il  est  en  effet  important  que  les  projets  se
concrétisent aussi vite que possible.

C’est  ainsi  que  TVGD  envisage  de  refaire  le
télésiège  des  Mazots  en  2018  avec  un  départ
modifié (près du Pony) afin de faciliter la traversée
pour rejoindre la télécabine d’Isenau.

La tâche de la Fondation s’avère particulièrement
ardue, car c’est en moins d’une année qu’elle devra
avoir  trouvé  les  4MIOS  nécessaires  à  la  survie
d’Isenau.  En  effet  au  31  août  2016  elle  devra
impérativement  offrir  la  garantie  à  TVGD que  4
MIOS seront versés dans le 2ème semestre 2016.

La société  actuelle  des  remontées  mécaniques  de
Villars-Gryon, que la Fondation a rencontré, a été
très claire à ce sujet. Elle n’aura pas les moyens de
financer de quelque manière que ce soit la nouvelle
télécabine dans la mesure où elle prévoit, ainsi que
relaté plus haut, de nombreux investissements côté
Meilleret.

La  récolte  de  fonds  est  une affaire
essentiellement ormonanche… et URGENTE!

PARC  DES  SPORTS  ET  COMPLEXE
HOTELIER LES ISLES

Les projets avancent. Pour limiter les frais et avoir
un  effet  non  seulement  de  synergie  mais  de
cohérence  des  projets,  c’est  le  même  bureau
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d’architectes qui traite les deux situations, même si
les  financements  sont  de  nature  différente.  Les
souscriptions  d’investissement  pour  le  complexe
hôtelier  rentrent  à  satisfaction.  (Remarque  de  la
Municipalité: ne pas confondre soutien à Isenau et
investissement pour Les Isles).
Le  plan  partiel  d’affectation  (PPA)  de  la  zone
prévue  sera  mis  à  l’enquête  au  printemps  2016.
Pour plus de renseignements, le groupe BOAS, qui
gère  la  partie  hôtelière,  a  créé  un  site  internet:
www.lesisles.ch.  où  vous  trouverez  des
informations régulièrement actualisées.

FINANCES COMMUNALES

Elles ne sont guère brillantes d’une part en raison
des  investissements  importants  que  la  Commune
doit  réaliser  mais  aussi  en  raison  du  départ  de
plusieurs gros contribuables (à cet égard l’effet Lex
Weber  est  évoqué..).   Malgré  cette  situation
délicate,  la  Municipalité  n’envisage  ni  hausse
d’impôt, ni hausse des taxes. Un élément à la fois
paradoxal  et  intéressant  est  à  relever:  le  tri  des
déchets est si bien réalisé tant  par les habitants à
l’année  que  par  les  résidents  secondaires  que
l’encaissement  du  prix  des  sacs  poubelle  ne
compense  plus  les  frais  de  manutention…  une
modeste augmentation du montant fixe est dès lors 
prévue dans la mesure où légalement recettes et 

dépenses de ce secteur doivent s’équilibrer dans les
comptes communaux.

Tout  n’est  peut-être  pas  (encore!)  parfait   dans
notre village de cœur. «La critique est  aisée mais
l’art (politique) est difficile». Reconnaissons donc
l’énergie,  la  volonté  et  le  dévouement  de  ses
dirigeants  pour  constamment  améliorer  des
infrastructures obsolètes et garantir une qualité de
vie  à  tous  ceux  qui  y  vivent.  Qu’ils  soient  ici
vivement remerciés pour tous leurs efforts! 

Janine Panchaud

http://www.lesisles.ch/
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Hommages à Madeleine et à Ingrid

Le 17 juillet, en l’église de Montreux, nous prenions congé de cette chère Madeleine Séchaud décédée le 

12 juillet dans sa 83ème année, après plusieurs mois de maladie.

Madeleine était une personne attachante, avenante
qui  aimait  le  contact  avec  ses  semblables;  elle
adorait le village des Diablerets qu’elle avait adopté
comme  résidence  principale.  Elle  y  connaissait
presque tout le monde et pouvait vous raconter une
quantité de cancans savoureux. Dans son joli chalet
au  chemin  du  Vernex  toujours  magnifiquement
fleuri, elle aimait recevoir ses amis.

Madeleine a fait partie du comité de l’APCADO de
1993 à 2008. Elle y a assumé la vice-présidence 10
années durant et a maintes fois organisé les balades
d’été.  Elle  a  également  fait  partie  du  comité  de
Diablerets-Tourisme.

Après une vie active dans l’entreprise de son mari
et  malgré la  mort  de ce dernier,  elle  continua  de

mener une vie sociale très riche. Membre du Soroptimist international club de Montreux, elle le présida
de 1970 à 1972.

C’est son beau-fils, Michel Auberson, aujourd’hui décédé, qui avait créé le logo de l’APCADO.

A sa fille, son fils, son beau-fils, ses petites-filles et petits-fils va notre profonde sympathie.

Nous  voulons  également  rendre  hommage  à
Ingrid  Ott décédée  cet  été,  épouse  de  Pierre-
Alain Ott,  membre du comité  de 1986 à 2001.
Nous aimions beaucoup la compagnie d’ Ingrid
lors  des  rencontres  des  membres  du  comité  et
leurs  conjoints.  Nous  disons  notre  sympathie  à
Pierre-Alain, à sa fille Alexandra, à son beau-fils
Alexandre  et  à  son  petit-fils  Maxime,  et
souhaitons qu’il trouvent la consolation.

Raymond Bosshard

Madeleine, ici avec Jean-Claude Rosset, ancien 
Président de l’APCADO
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Les découpages de Cindy

Le Comité de rédaction a eu un vrai coup de cœur en découvrant le découpage de Cindy Belet que vous
avez admiré sur la page de couverture. Nous avons voulu en savoir plus sur son auteur…

Cindy, qui êtes-vous?
«J’ai passé mon enfance à Lausanne et,  toute petite déjà, j’étais
attirée à l’école par les matières artistiques et créatives. Je me suis
alors dirigée vers l’Ecole de couture puis vers la peinture. J’habite
aux Diablerets depuis une dizaine d’années maintenant. J’apprécie
la vie à la montagne et je suis l’heureuse maman d’un petit Nolan
de 4 ans.»

D’où vous vient cette passion du découpage?
«J’ai découvert cet art aux Diablerets lors d’expositions. J’ai tout
de suite aimé cette façon de représenter la nature, les animaux et la
vie à l’alpage en particulier. Puis … avec un bon professeur, Mme
Henriette  Hartmann,  pour  m’enseigner  cette  technique,  c’est
devenu une vraie passion!»

Un mot sur Les Diablerets, votre lieu de domicile…
«Pour  moi  c’était  tout  d’abord  un  merveilleux  lieu  pour  les
vacances en famille pendant de nombreuses années. Depuis que j’y
habite, c’est encore plus que ça….le plus bel endroit où vivre je
pense!»

Un découpage, personnalisé ou non, vous
intéresserait-il?
Cindy Belet – 076 822.09.12
Découpages en vente au Chalet Photo-Presse
(E.Florent) et au Resto d’Isenau

Interview réalisée par Janine Panchaud
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ISENAU 2017, C’EST MAINTENANT!

Cette nouvelle saison hivernale sera la dernière pour nos mythiques cabines «œufs»
rouges,  mais également l’occasion d’un nouveau départ  prometteur pour le  Domaine
d’Isenau.
Depuis  2013,  autorités,  population,  résidents  secondaires  et  hôtes  des  Diablerets  se  sont
engagés pour préserver l’attrait de notre région et contribuer à son développement économique
en assurant  une exploitation  4  saisons de ce  magnifique domaine avec une promesse de
contribution au financement de 30% de la nouvelle télécabine, via des fonds privés, à hauteur
de CHF 4 millions.

«Nous avons besoin de la contribution 
de tous avant le mardi 30 août 2016!

Merci de concrétiser vos promesses de dons»

Votre engagement est vital pour assurer l’ouverture de la nouvelle télécabine pour la saison
hivernale 2018! Votre contribution est également l’occasion d’être associé concrètement à cette
formidable  action  collective  de  soutien  à l’un  des  moteurs  de  l’économie  touristique  de  la
commune; tous les donateurs verront leur nom figurer sur un mur de la station de départ et,
selon l’importance de la donation, un programme de visibilité et d’exclusivité est proposé sur le
site www.myIsenau.ch.

Une Fondation pour  défendre les intérêts du domaine d’Isenau et assurer la pérennité
des donations
La Fondation pour la sauvegarde des intérêts d’Isenau est en charge de la récolte des dons 
en faveur de la rénovation de la télécabine. Actionnaire à hauteur de 20% dans le capital de
TéléVillars-Gryon-Diablerets  à  terme,  son but  sera  de favoriser  l’utilisation  touristique et/ou
publique tout au long de l’année du domaine  dans l’intérêt général, des donateurs et dans
l’esprit du développement durable.

Les dons sont déductibles d’impôt et une garantie est apportée pour le remboursement 
en cas de non finalisation de la récolte fin août 2016.

AU NOM DE LA FONDATION, MERCI DE VOTRE SOUTIEN!

Plus d’information sur www.myIsenau.ch.

http://www.myIsenau.ch/
http://www.myIsenau.ch/
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LES PASSERELLES AUX ORMONTS

Les  passerelles  sont  des  lieux  de  passages,  les
passerelles permettent de faire la liaison entre deux
points géographiques. Les passerelles réunissent les
êtres humains et donnent l’occasion de passage aux
autres mammifères.
Les passerelles peuvent donner le vertige à certains
et de l’adrénaline à d’autres. Nous parlons parfois
de ponts entre les peuples. Cependant, quelquefois,
le pont s’amenuise tellement qu’il est heureux, de
pouvoir  encore  avoir  la  possibilité  de  disposer
d’une simple passerelle.
Il semple donc que la Commune d’Ormont- Dessus
a voulu démontrer à ses habitants  permanents ou
occasionnels, résidents ou de passage, qu’elle était
passée  maître  en  la  matière  de  réaliser  des
passerelles sur son territoire.

Voyons un peu:

Qui n’a pas découvert, vu ou admiré la magnifique
photographie sur la dernière page de couverture la
plaquette  2014  du  40ème anniversaire  de  notre
APCADO.  «PEAK  WALK»  c'est  son  nom  de
baptême  et  si  vous  ne  l’avez  pas  encore  foulée,
choisissez une belle journée d’hiver et vous serez
comblé.

Cette année, en vous promenant du côté de la piste
VITA,  vous  avez  certainement  été  agréablement
surpris  de  voir  une  magnifique  réalisation  reliant
les 2 rives de la Grande Eau et permettant de faire
une superbe balade sans revenir deux fois sur ses
pas.

Nous  avons  gardé  la  plus  ancienne  et  la  plus
rustique  pour  la  bonne  bouche.  En  effet,  il  y  a
quelques  années,  après  une  énième  ruade  du
«DAR», votre association APCADO, a proposé aux

autorités  de  la  Commune  d’Ormont-Dessus  de
sponsoriser la  construction d’une passerelle.  Pour
faciliter l’accès à la promenade menant, soit au Col
du Pillon,  soit  aux autres destinations empruntant
cet itinéraire.

Sitôt  dit,  sitôt  fait  et  avec  l’aide  de  Jean-Claude
Hefti,  une passerelle a été installée,  qui n’est  pas
sans faire penser, quant à son modèle, aux créations
suspendues  du  Népal,  d’autant  plus  que  cette
année, une dizaine de cordes s’étaient discrètement
divorcées  de  leurs  camarades.  Mais  précisons
immédiatement  que  les  services  de  la  Commune
avertis,  deux  jours  après,  tout  était  rentré  dans
l’ordre.

Nous ne saurions trop vous encourager à retourner
sur place,  pas nécessairement  pour l’utiliser  mais
pour vous arrêter un instant dans un environnement
agréable, pas trop loin et très frais en été.

Aux Apcadiens  à  imaginer  et  à proposer  le  futur
endroit pour la future passerelle.

Edouard Debétaz

Passerelle sur le Dar

Passerelle sur la grande Eau

Sur le Dar
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Questions à Olivier Français, 
président du FIFAD

1 . Pourquoi ce nouvel engagement? 
En  tant  que  passionné  des  sports  de  montagne,
admiratif  des  paysages  alpins  et  résidant
régulièrement  aux  Diablerets,  j’ai  souvent  eu  le
plaisir  de suivre le FIFAD en tant que spectateur
enthousiaste. Au gré de mes rencontres conviviales
et à la demande de Messieurs Jean-Philippe Rapp et
Philippe  Nicollier,  j’ai  accepté  avec  fierté  la
présidence  du  festival.  En  plus  de  l’honneur  de
collaborer avec une telle équipe, c’était pour moi
un nouveau challenge à relever.

2.  Quel  est  le  principal  défi  de  cette  nouvelle
présidence?
Je souhaite avant tout garantir la pérennité de cette
manifestation  que  ce  soit  en  termes  de
fréquentation,  de  notoriété  ou  de  soutiens
financiers.  Le  succès  d’un  tel  projet  dépend
principalement  de  la  qualité  du  travail  des
personnes qui le font vivre et c’est d’ailleurs ce qui
a la reconnaissance du public. Le rôle du président
c’est  de  donner  la  garantie  des  moyens  à  une
équipe soudée. Je crois que l’un des atouts de ce
festival, outre la qualité de sa programmation, c’est
sa  proximité  avec  le  public  et  l’atmosphère
chaleureuse qui s’en dégage.

3. Es-tu un fan de cinéma en général?
Mes nombreuses  activités  professionnelles  ne me
laissent que peu de temps pour fréquenter les salles
obscures mais j’ai toujours du plaisir à voir un bon
film et plus particulièrement des documentaires sur
la nature et la vie sauvage. Le FIFAD permet aux
spectateurs  de  vivre  l’aventure  et  les  exploits  de

l’intérieur.  La  présence  des  intervenants  met  une
réalité derrière les images en créant une interaction
avec le public ce qui est une réelle plus-value.

4.  Comment  adapter  le  succès  du  Festival  à
l’infrastructure des Diablerets?
Cela  dépendra  bien  évidemment  des  ressources
financières que pourra engager le comité en termes
d’investissements.  Je considère que le  FIFAD est
un moyen complémentaire aux infrastructures de la
station.  En  plus  de  drainer  de  nombreux
spectateurs, cet événement unique met en lumière
ce petit coin des Alpes.

5.  Quelle  est  ta  complémentarité  avec  la
Direction opérationnelle?
Jean-Philippe  Rapp  est  le  professionnel
indispensable  à  cette  manifestation  notamment
pour ses connaissances liées à la programmation et
à  l’animation.  Compétences  auxquelles  s’ajoutent
son charme, son charisme et ses coups de cœur de
dernière  minute.  Pour  ma  part,  je  pense  être
quelqu’un  de  persévérant  et  lorsqu’un  projet  me
tient  à cœur je vais  tout mettre  en œuvre pour y
arriver.  Par  ailleurs,  en  tant  que  Municipal
lausannois,  j’ai  appris  à  déléguer  et  à  faire
confiance à mes collaborateurs tout en gardant une
vision stratégique d’ensemble. Ce sont ces qualités
que je pense pouvoir mettre à profit pour la réussite
du festival.

Interview réalisée par Edouard Debétaz

Jean-Philippe Rapp et Olivier Français
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La mobilité durable au cœur du 
4ème forum ecovillages

Lors de sa tenue dans la station, le 27 août, un 
panel de spécialistes a débattu sur les enjeux de 
la mobilité durable dans les villages et vallées 
alpines.

Présentations et débats se sont succédés autour de 
trois thèmes principaux: "les challenges de la 
mobilité de demain", "relever le défi de desservir 
toutes les régions" et " des modèles de durabilité 
innovants dans les régions alpines". Parmi les 
intervenants présents, différents spécialistes, mais 
aussi des décideurs comme Nuria Gorrite, 
conseillère d'Etat vaudoise en charge du 
Département des infrastructures et des Ressources 
humaines et Olivier Français. Conseiller National 
et Municipal à Lausanne.

En marge et pour compléter ce forum dédié à la 
mobilité durable, ecovillages a invité le laboratoire 
ALICE de l'EPFL et ses étudiants à présenter une 
installation architecturale éphémère. Le projet 
retenu, nommé 2055 en référence à l'altitude (Col 
d'Isenau) où elle doit être installée, est une 

composition mi-sculpture, mi-instrument de 
musique géant en résonnance avec l'écrin 
montagneux dans lequel elle se trouve.

Construite en bois local, offert par le Groupement 
forestier Leysin-Les Ormonts et aux Diablerets 
dans les ateliers de Gérard et Yoann Huck, cette 
structure unique allie parfaitement la tradition et 
l'innovation.

Murielle Kathari Lauritzen
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L'Apcado doublement représentée à

namasté!

La  troisième  édition  de  namasté,  les  rencontres  des
Ormonts se sont tenues le premier week-end d’octobre
dans le cadre magnifique de notre village des Diablerets
doré  par  un  beau  soleil  automnal.  Comme  la  neige
venait  de  tomber  sur  les  sommets,  les  intervenants
dont  certains  étaient  venus  d’Autriche,  des  côtes
normandes,  des  faubourgs  parisiens  ou  de  Suisse
alémanique se sont extasiés sur la beauté du cadre. Les
participants eux, n’ont pas tari  d’éloges sur la  qualité
des conférences et des échanges toujours nourris sur la
nature, les médecines alternatives et la santé. L’énergie
fut donc très positive même si cette fois encore, elle
aurait  mérité  d’être  alimentée  par  une  participation
visiteurs plus forte, 

En quelques lignes, il sera difficile de retracer tous les
temps forts de ce weekend qui s’est ouvert sur le très
émouvant  film du  réalisateur  Jean-Albert  Lièvre  avec
une mise en images de sa mère atteinte de la maladie
d’Alzheimer, et qui s’est poursuivi sur les thématiques
plus spécifiques des allergies et de l’alimentation dont
ont parlé une vingtaine de conférenciers. 

On retiendra  le calme du  moine venu nous parler de
médecine tibétaine en contraste avec la fougue de la
très éminente endocrinologue Barbara Demeneix nous
exposant  ses  recherches  sur  l’impact  des  facteurs
polluants sur le cerveau. On se souviendra du goût des
tisanes  du  pharmacien  Assane  Diop,  infusions  de
plantes  autochtones  qui  permettent  de  soigner
l’hypertension  au  Sénégal,  et  celui  du  vin  bio  dont
l’œnologue Charles Bovy a fait une dégustation pour le
simple plaisir des papilles.  On se rappellera aussi  des
bienfaits  du  jeûne  bien  encadré,  qu’on  a  aimé
commenter le dimanche midi devant une belle assiette
bio et végétarienne préparée par l’équipe de l’Hôtel des
Sources!  L’heure  n’était  pas  encore  de  mettre  en
application,  comme  l’avait  fait  Marie-Laure  Canosa
venue témoigner, les mesures de jeûne illustrées dans
le documentaire de Sylvie Gilman et Thierry de Lestrade
projeté samedi soir.

En 2015, namasté, qui a pour vocation de conjuguer les
savoirs d’experts locaux et internationaux, a eu le grand
plaisir d’accueillir Murielle Kathari Lauritzen, résidente
secondaire à Ormont-Dessus et membre du comité de
l'Apcado, qui avait beaucoup à nous apprendre sur le
développement  d’un  jardin  bio  même  dans  des
conditions de départ peu propices. La parole a aussi été

donnée à Mireille Rosselet-Capt, elle aussi habituée de
longue  date  des  Diablerets,  qui  a  fait  une  très  belle
présentation sur l’effet placebo. Enfin, le professeur Dr.
Claude Pichard, dont le nom évoque à lui seul ses liens
avec le village, nous a fait l’honneur d’un très savoureux
exposé  sur  le  sucre,  une  opportunité  exceptionnelle
d’écouter ce grand expert en nutrition.

Les  portes  de  namasté  se  sont  refermées  sur  l’envie
d’en  savoir  toujours  plus  sur  ces  sujets  qui  nous
concernent  tous.  L’heure  est  bien  sûr  aux
remerciements de ceux qui ont soutenu cet évènement
avec  ferveur,  dont  la  Commune  des  Ormonts  et  de
nombreux  bénévoles  venus  en  renfort  au  Comité.
Rappelons qu’Edouard Debétaz, figure bien connue de
l’Apcado, fait très activement partie de ce comité!

Karine Klein

M. Devenoge, M. Vyaz, Mme Kathari Lauritzen, 
modératrice Corinne Feuz
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Musique et Neige

Qui aurait pu l'imaginer et 
surtout le croire?

Comment  est-il  possible  qu'un  petit  Festival  de
fond de vallée, avec des prix d'entrée aussi bas que
ceux de Musique et Neige, puisse programmer l'un
des  plus  grands  ténors  de  notre  temps  pour
interpréter le Winterreise de Franz Schubert?

Et  bien,  d'une  part  nos  relations  ont  permis
d'engager Monsieur Christoph Prégardien qui sera
accompagné  du  brillant  Daniel  Heide  que  nous
avions eu le plaisir de recevoir, et d'autre part, nos
nombreux  parrains  privés  ou  publics  nous
soutiennent généreusement. Merci à eux!

A part  de grands moments  qui  se  dessinent  déjà,
nous aurons le plaisir d'accueillir Gaëtan, chanteur
pour les enfants qui viendra avec son équipe. Venez
avec  vos  enfants,  vos  petits-enfants  et  arrières
petits-enfants. Le concert sera à 15:30 heures, ainsi
vous ne serez pas rentrés trop tard!

Une  fois  de  plus,  Thierry  Wälli,  notre  directeur
artistique a réussi une programmation de rêve, nous
le  remercions  et  sommes  impatients  que  le  1er
janvier  arrive.  La  Neige,  nous  n'avons  pas  eu  la
possibilité  de  nous  en  occuper,  la  Musique  nous
suffit!

BIENVENUE A TOUS!

Pour le Comité de Musique et Neige:
Jean Lugrin

Christoph  Prégardien,
né le 18 janvier 1956, est
un  ténor allemand,
spécialisé  dans  le
répertoire  baroque et  le
lied. Né à Limburg an der
Lahn en  Allemagne,  il
commença son éducation
musicale comme membre
du chœur  de  garçons  de
la  cathédrale  de  sa  ville
natale.  Il  étudia  ensuite  le  chant  avec  Martin
Gründler et Karlheinz Jarius à  Francfort, Carla
Castellani  à  Milan,  Alois  Treml  à  Stuttgart et
assista  aux  classes  d'Hartmut  Höll.  Son
répertoire  s'étend du grand  répertoire  baroque,
classique  et  romantique  aux  œuvres  du
XXe siècle  de  Benjamin  Britten,  Wilhelm
Killmayer, Wolfgang Rihm et Igor Stravinsky.
Christoph Prégardien est également enseignant :
il dirigea une classe de chant à la Hochschule für
Musik und Theater de Zurich de 2000 à 2005 et
est,  depuis  l'automne  2004,   professeur  à  la
Hochschule für Musik de Cologne.
Christoph  Prégardien  dirige  également  des
concerts. Son fils Julian est ténor comme lui.

https://fr.wikipedia.org/wiki/18_janvier
https://fr.wikipedia.org/wiki/Cologne
https://fr.wikipedia.org/wiki/Zurich
https://fr.wikipedia.org/wiki/Igor_Stravinsky
https://fr.wikipedia.org/wiki/Wolfgang_Rihm
https://fr.wikipedia.org/wiki/Benjamin_Britten
https://fr.wikipedia.org/wiki/Musique_baroque
https://fr.wikipedia.org/wiki/Stuttgart
https://fr.wikipedia.org/wiki/Milan
https://fr.wikipedia.org/wiki/Francfort-sur-le-Main
https://fr.wikipedia.org/wiki/Limburg_an_der_Lahn
https://fr.wikipedia.org/wiki/Limburg_an_der_Lahn
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La fondation VD3209

L’altitude  du  sommet  des
Diablerets (photo ci-contre),
3209,7 mètres  a  donné  le
nom à cette fondation dont
le  conseil  se  compose  de
MM.  Philippe  Nicollier,

président,  Philippe  Pichard,  Olivier  Français  et
l’horloger Yves Piaget.
Elle a pour but la sauvegarde du patrimoine de
la vallée des Ormonts. 
Elle a été créée le 29 décembre 2014.
«Chaque  région  a  ses  lieux  mythiques,  culturels,
historiques. Les Ormonts n’échappent pas à la règle
Tréchadèze, Creux de Champ, la Scie des Planches,
la salée ormonanche… autant de patrimoine à ne
pas  délaisser.  Persuadés  que  vous  n’êtes  pas
insensibles à  la  beauté de cette  vallée,  ensemble,
préservons-la.» (P.Nicollier)

Les projets:

Tréchadèze

Le 5 mars 1798, fidèles aux Bernois, les Ormonans
livrent une bataille victorieuse dans le pâturage de
la  Tréchadèze,  aux  Diablerets,  contre  l’armée  de
libération,  composée  notamment  de  soldats
français.  Une  victoire  inutile  puisque  les  forces
bernoises les ont déjà abandonnés.
«Lorsque  nous  partons  à  peaux  de  phoque  avec
Olivier  Français,  nous  passons  souvent  par  le
pâturage de Tréchadèze, raconte Philippe Nicollier.
Cela  fait  un  moment  que  nous  nous disons  qu’il
faudrait faire quelque chose. En 1798 sur le champ
de bataille, il y avait six chalets. Il n’en reste plus
qu’un, et en mauvais état. Un arbre est tombé sur
un  coin  de  son  toit.  La  fondation  souhaite  le
rénover  et  aménager  un  chemin  didactique  pour

rendre ce lieu historique plus accessible.»

Scierie des Planches

La scierie a été construite au milieu du 19ème siècle
et  est  restée en activité jusqu’en 1982. C’est  une
rare scierie qui n’a pas été mécanisée, l’eau de la
Grande  Eau  faisant  tourner  ses  machines  par  le
biais d’un petit chenal qui la jetait sur une roue à
augets en mélèze. Elle a subsisté malgré une crue
de la rivière en 1853 et un incendie en 1911.

«La scierie est  accessible,  elle  est  située juste  en
dessous  du  village  de  Vers-l’Eglise»,  indique
Philippe Nicollier.» 

Précisions importantes, puisque le projet est de la
restaurer dans l’optique de faire des démonstrations
pour  les  touristes.  «L’avantage  de  cette  scierie,
c’est aussi le fait que la personne qui s’en occupait
est  encore  en  vie,  signale  Olivier  Français.  Nous
pouvons donc bénéficier de son savoir-faire.»  (24
heures)

Vous pouvez faire un don à cette fondation à la
Banque Raiffeisen Alpes vaudoises, Les

Diablerets, iban CH62 8040 0000 0422 6977 5
Mentionnez: fondation VD3209

Partenaires de la fondation: Groupement de la
Construction, Musée des Ormonts, Office du

Tourisme Diablerets

Mise en forme de cette page: Raymond Bosshard 
avec des textes pris dans la plaquette de la 
Fondation VD3209 et dans 24H
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Office du Tourisme

L’annonce de la BNS le 15 janvier 2015 a fait 
trembler toute l’économie touristique en annonçant 
l’abolition du taux plancher. Le ton était donné! Un
nouveau défi à relever pour une économie déjà 
bouleversée par les nouveaux modèles 
économiques et la mondialisation du tourisme par 
le digital. Peu importe, nous avons relevé nos 
manches!

Notre nouvelle entité touristique, englobant les 
offices du tourisme de Villars, Gryon, Bex et Les 
Diablerets, nous offre un territoire touristique et 
une destination plurielle et cosmopolite.

Encore faut-il le communiquer! Nous avons 
travaillé à l’analyse de notre communication et de 
notre positionnement.

Nous  travaillons  entourés  de  professionnels  pour
développer  notre  nouvelle  identité  visuelle.  Ce
travail  a  débuté  par  une  analyse  de  la  situation
notamment nos atouts et nos points à améliorer, la
définition  de  nos  objectifs,  puis  un  questionnaire
qui a été fait auprès de plus de 6’000 sondés pour
connaître  leur  retour  sur  l’expérience  vécue  en
station.

Cette  nouvelle  identité  devrait  voir  le  jour
conjointement avec le lancement de notre nouveau
site internet prévu au printemps 2016.

Et après…

Le dossier Alpes Vaudoises 2020 et l’obtention des
Jeux  Olympiques  de  la  Jeunesse  Lausanne  2020
sont de belles opportunités pour le développement
de votre station. Ainsi, de nombreux projets sont en
cours dans la station des Diablerets et votre office
du tourisme les suit de près: le renouvellement des
deux télésièges de liaison, le renouvellement de la
télécabine  d’Isenau,  le  projet  des  Isles,  la
rénovation du Parc  des  Sports  et  d’autres  projets
dont il est encore un peu anticipé d’aborder. 

Du côté des manifestations, la région entend en été
se positionner dans le cyclisme de route. C’est ainsi
qu’en 2016, le Tour de Romandie arrivera à Villars
et partira d’Ollon et en 2017 c’est le Tour de Suisse
qui  arrivera aux Diablerets…et qui sait,  peut-être

un jour c’est le Tour de France qui arrivera par un
de nos cols!

Chaque  année,  c’est  plus  de  40  événements  qui
vous  sont  proposés  et  un  grand  nombre
d’animations.  Si  vous  souhaitez  les  soutenir,
n’hésitez  pas  à  devenir  membres  de  notre
association pour CHF 60.- par an. 

Nous  profitons  de  ces  quelques  lignes  pour
vous remercier, chers membres de l’APCADO
pour votre soutien sans faille à votre station
fétiche.

A bientôt aux Diablerets!

Myriam Pichard
Office du Tourisme Les Diablerets

Un grand merci à M. Jotterand qui prend sa
retraite de Télédiablerets ici entouré du comité
de l’office du Tourisme des Diablerets.

2e rang: M. Wartner, M. Debétaz, M. Besson, M. 
Werro et M. Moillen. 1er rang: M. Balmer, Mme 
Dutoit, Mme Pichard, M. Jotterand et M. Paschoud
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Centre sportif et hôtelier «Les Isles» aux Diablerets

Les responsables de la plaquette ont pensé judicieux de vous donner une 
description de ce futur centre sportif, projet magnifique, que le comité de 
l'APCADO désire soutenir avec vigueur.

Introduction: La Commune d’Ormont-Dessus, le Groupe Boas et le Parc des Sports SA s’associent pour 
réaliser un centre aqualudique sportif et hôtelier, situé au cœur du village au lieu-dit Les Isles.
La réalisation future se compose de: Parc des Sports, Hôtel trois étoiles et Centre Aqualudique. 

LES NOUVEAUTÉS

Un centre aqualudique avec une eau chauffée à 32° au moyen d’énergies renouvelables permettra de se 
détendre tout au long de l’année dans son vaste bassin«intérieur et extérieur». L’offre sera complétée avec
un espace Wellness comprenant un SPA, un sauna et un fitness. Il sera ouvert aussi bien au public qu'aux 
hôtes de l'hôtel.
Un hôtel, un accueil central: l’exploitation commune du Parc des Sports et de l’hôtel, avec une réception
unique, offrira une synergie et une maîtrise des coûts.
Un hôtel: avec 60 chambres (doubles et familiales) réparties dans trois chalets de 20 chambres.
Un parc des sports vitaminé: l’actuel Parc des Sports avec ses 5 courts de tennis en terre battue, sera 
entièrement rénové. La future halle multisports comprendra un mur de grimpe, une patinoire et une zone 
de curling en hiver. Le reste de l’année, elle permettra d’accueillir à l’abri des intempéries ou du soleil 
diverses activités  sportives encore à définir.
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LE CALENDRIER DES RÉALISATIONS 
Le futur centre sportif et hôtelier des Isles pourra se réaliser par étapes, avec une ouverture complète en juin
2019. Le planning ci-dessous montre les usuelles phases législatives et légales nécessaires à sa réalisation

LA SOCIÉTÉ D’EXPLOITATION
Financés exclusivement par le Groupe Boas, les investissements fournis par cette société seraient les 
suivants:

Équipements CHF     2’000’000

Actions société immobilière CHF        600’000

Total CHF    2’600’000

UNE OPPORTUNITÉ À SAISIR
Ce projet vous offre une occasion privilégiée d’investir dans la pierre avec un projet novateur, sous 
l’égide d’un partenariat public-privé. Il permet de percevoir un intérêt tout en soutenant de façon active le
développement économique de la région. Hormis la plus-value touristique, ce projet présente une valeur 
ajoutée pour tous les acteurs de la vallée, que ce soit la population, les commerces et les propriétaires.

FINANCEMENT PARTICIPATIF

Capital-actions                                CHF 3.800.000

Actions ordinaires:      minimum 3’800 à CHF 1’000

 Avec droit de vote et droit aux dividendes

Emprunt obligataire                       CHF 1.900.000

Obligations:                    minimum 3’800 à CHF 500

Durée 10 ans taux: 1% - 1.5%. Le taux sera fixé au 
moment de l’émission des obligations

Intérêts payés annuellement, obligations 
remboursées à l’échéance
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Explicatifs: 
• Le nombre d’actions n’est pas limité à la hausse. La vente d’un nombre supérieur à 3'800 actions 
permettrait de moins recourir aux crédits bancaires. 
• Les actions privilégiées et ordinaires donnent droit aux dividendes. Les dividendes dépendent des 
bénéfices annuels de la société immobilière. 
• Un investisseur peut acheter une action à CHF 1'000 et une obligation (10 ans) à CHF 500. 

UN AVENIR À PORTÉE DE MAINS
Fruit d’un partenariat public-privé, le futur centre sportif & hôtelier a besoin de votre enthousiasme pour 
prendre son envol. Vous trouverez ci-dessous le récapitulatif de financement du projet et les opportunités 
d’investissement offertes aux particuliers, sous la forme d’actions et d’obligations.

CRÉDITS BANCAIRES

Emprunt hypothécaire 35% CHF         3.700.000

Crédit hôtelier 5% CHF            600.000

Total 40% CHF         4.300.000

Fonds propres

Capital-action privilégié 6% 6000 CHF   100 CHF            600.000

Capital-action ordinaire 36% 3800 CHF 1000 CHF         3.800.000

Total 42% CHF         4.400.000

Fonds étrangers

Emprunt obligataire 18% 3800 CHF   500 CHF         1.900.000

Financement total 100% CHF      10.600.000

PARC DES 
SPORTS
Les Diablerets 

Vous pouvez annoncer votre désir de souscrire directement au groupe BOAS-YAKHIN Holding SA Ch. 
des Lentillières 241023 Crissier - Lausanne Tél +41 (0)21 805 40 00
Fax +41 (0)21 805 40 01 info@boas.ch ou à Diablerets-Tourisme Ch. du Collège 2 - CP 144 - CH-1865 
Les Diablerets - Tel: +41 (0)24 492 00 10 - Fax: + 41 (0)24 492 00 11 – info@diablerets.ch.

Nous vous encourageons à soutenir ce magnifique projet

Source: www.les-isles.com
Raymond Bosshard

mailto:info@boas.ch
mailto:info@diablerets.ch
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Interview de M. Bernard Russi, président directeur

général du groupe Boas

Nous remercions M. Russi d'avoir pris la peine de répondre à ces quelques questions:

Etes-vous toujours optimiste quant à la réalisation de ce magnifique projet?
Naturellement! Nous sommes intimement convaincus que ce projet novateur apportera une plus-value et
une dynamique supplémentaire essentielles au développement de la région, sans compter les retombées
économiques, politiques et touristiques pour la population locale et régionale. Aussi, nous serons très fiers
et  très  heureux de pouvoir  proposer  nos structures qui  seront  prêtes  à  l’occasion des  prochains  jeux
olympiques de la jeunesse prévus en hiver 2020, évènement majeur orchestré par la Ville de Lausanne.

Comment le groupe Boas s’investit-il dans ce projet?
Croyez bien que nos équipes sont très impliquées et extrêmement enthousiastes. Les heures de travail ne
sont pas comptées pour mener à bien ce projet qui est actuellement en phase d’étude et de développement.
Voici  déjà  trois  ans  que  nous y travaillons  sans  relâche,  d’où également  un investissement  financier
important.

Etes-vous satisfait des rapports que vous entretenez avec les autorités d’Ormont-Dessus?
Nous ne pourrions faire cavalier seul dans une telle entreprise et ne serions pas aussi impliqués, sans avoir
à nos côtés des partenaires très engagés et déterminés comme ceux des autorités d’Ormont-Dessus, qui
déploient une énergie sans compter dans la réalisation de ce dessein qui leur tient tant à cœur. C’est un
vrai travail d’équipe.

Quel impact ce projet peut-il avoir sur le développement de la station?
Ce centre va avoir un impact plus que positif! Force est de constater que dans le tourisme de montagne,
nous sommes à la croisée des chemins. La demande se porte vers davantage de prestations à portée de
main. Or, le projet du centre sportif et hôtelier des Isles répond justement à ces critères, de par le large
panel de loisirs qu’il propose au sein-même de la station.

Dans quel esprit architectural allez-vous concevoir cette réalisation?
A cet égard, je vous laisse le soin de vous référer aux photos qui vous sont adressées. (vous les trouvez
dans la brochure qui présente le projet)

Etes-vous optimiste quant au financement participatif lancé et quelle est votre cible?
Absolument! Nous sommes étonnés et très heureux des retours. Ce projet touche le cœur des gens, pour
qui la station des Diablerets tient une place prépondérante, notamment les familles. On peut sentir à leur
contact un véritable attachement à ces lieux et une croyance indéniable en la bonne marche de ce projet.

Qu’avez-vous envie de dire aux membres de l’APCADO et à tous les résidents secondaires en
général?
Nous savons pouvoir compter sur leur plein et total soutien dans ce très beau projet,  dont nous nous
réjouissons de leur présenter, au fil du temps, l’évolution. Ils seront bien entendu les premiers informés de
son état d’avancement. Nous souhaitons également souligner que ces nouvelles infrastructures de grande
qualité seront un plus pour la station et valoriseront ainsi les résidences secondaires.

Interview réalisée par Raymond Bosshard
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Quand un industriel aiglon jette son dévolu sur un coin de pays 
qu'il affectionne particulièrement

Article paru dans le «Messager de la Montagne» du jeudi 3 mai 1990, mais corrigé et complété par Pierre
Weber, membre de notre Association) 
L’auteur de l’article est l’ancien syndic d’Ormont-Dessus M. Paul Morerod, les corrections et adjonctions
sont en italique.

Au milieu du 19ème siècle (1856) le premier hôtel, appelé «Grand hôtel des Diablerets» incendié en 1958,
fut construit par François Leyvraz, (arrière grand-père de Pierre Weber) en commune avec Fritz Buchs,
futur patron de l’hôtel, ce qui a provoqué le changement de nom de la partie orientale de la Commune
d’Ormont-Dessus, de «Plan des Isles» en «Les Diablerets»; c’est la naissance d’une station, un lieu qui
fut en voie d’attirer de nombreux touristes, dont les premiers furent britanniques en majorité; l’hôtel fut
construit pour eux.
L’église protestante actuelle est encore appelée parfois «Chapelle anglaise». 

Les alentours de l’hôtel sont à cette époque vierge de constructions, hormis
quelques ruraux et deux chalets à environ 100 m. au sud de l’hôtel dont
l’actuel café-restaurant de la Poste, construit en 1789. (le café lui-même
datant  des  environs  de  1900).  Cette  région  avoisinante  s’appelait
communément  «Le  Bourdier»,  appellation  qui  demeure  toujours
aujourd’hui.

De  plus,  François  Leyvraz fut  le  premier  producteur  du  «Bitter  des
Diablerets» après la seconde guerre mondiale, n’étant pas fabriqué dans la
station mais à Aigle et les plantes qui le composent n’en venant pas non
plus. La Société F. Leyvraz SA fut fondée en 1876 et fermée en 1976. Il est
aussi  cocasse  de  savoir  que  le  secret  de  fabrication  fut  acheté  à  un
Hollandais par F. Leyvraz.

Des changements dès le début du 20ème siècle
C’est d’abord la construction du «Bazar des Alpes» par la famille Perreten, puis quelques années plus
tard, en 1906, Henri Leyvraz (27.8.1865 – 28.11.1944), fils de François, industriel à Aigle, fabricant du
Bitter des Diablerets jette son dévolu sur un terrain idéalement placé, qui lui permet, au printemps de la
même année d’entreprendre un premier travail de construction, le chalet «Le Mazot». Il est suivi, en 1908
par la démolition, le transport et la reconstruction à l’identique par le charpentier-menuisier Perreten d’un
mazot à deux étages datant de 1654. Il s’agit d’un beau vieux «grenier» richement décoré entre autre de
rosaces et de fleurs de lys, emblème des Ormonans ayant servis les rois de France.
Par la suite deux mazots à un seul niveau dont «La Chotte» datant de 1834 sont également reconstruits
dans le voisinage.
Le plus petit appelé «L’écurie» était celui où Henri Leyvraz mettait souvent son cheval quand il montait
aux Diablerets. Il partait d’Aigle à cheval tôt le matin l’été, le laissant sous la garde d’Albert Ansermoz
dans l’écurie et continuait à pieds jusqu’au «rocher jaune» sous la cabane des Diablerets où il dormait
dans une couverture et faisait le dimanche à l’aube «Les Diablerets», «La Tête Ronde» et «Le Culan», en
général seul. Il redescendait ensuite au village pour reprendre son cheval et regagner frais et dispos
Aigle pour son travail le lundi matin. Il avait eu un bon week-end!

Par ailleurs en 1925 il fit l'acquisition de l'ancienne laiterie des Diablerets (le garage actuel du chalet Le
Mazot  surmonté  alors  d'une grange)  dont  la  société  propriétaire  était  en  dissolution.  En 1927,  il  fit
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construire  sur  le  garage  un  superbe  chalet
décoré  appelé  «Le  Prézerman»  (photo  à  plus
bas).
Ce  dernier  fut  démoli  par  sa  fille  (Marcelle
Monod-Leyvraz)  en  1960  et  reconstruit  aux
Isles où sa façade décorée fait  face au massif
des  Diablerets  et  malheureusement  ne  réjouit
que les skieurs de fond.

Admirateur  de  la  nature  et  donc soucieux  du
cadre environnant, Henri Leyvraz a acquis dans
les  années  1920  quelques  terrains  et  chalets
imitant «Le Mazot»

Il  a  été  propriétaire de quelque 17 chalets  à
Ormont-Dessus y compris un droit d'habitation
dans une chambre du chalet d'alpage d'Arpilles
sous la Cape aux Moines!

Il  avait  aussi  acquis  entre  deux  guerres  le
Domaine des Sources (17.000 m2) appelé alors
«Es  Abériaux» car  les  troupeaux venaient  s'y
abreuver:  il  avait  fait  de  cette  magnifique
propriété une pêcherie privée, peu convaincante
car lui et sa famille ont alimenté en truites la
Grande Eau pendant 30 à 40 années malgré les
grilles!

Souvenir  d'une  époque  déjà  bien  lointaine:
lorsque  la  famille  Leyvraz  séjournait  aux

Diablerets, le voisin Albert Ansermoz, responsable des lieux, avait pour mission première de hisser deux
magnifiques drapeaux, le Suisse et le Vaudois bien sûr, lesquels se profilaient au loin; le jour du départ
des occupants du Mazot, les drapeaux disparaissaient jusqu'au prochain retour. A l'époque il s'agissait
d'une coutume inusitée qui attirait l'attention.

Vers les années 1920, il fit l'acquisition d'une grange d'alpage avec 45.000 m2 de bois dont 10.000 m2 de
clairière, appartenant à Alexandre Culand, à la «Layaz du Dessous». En fait, il s'agissait de créer un pied-
à-terre à l'intention de la famille et des amis qui parcouraient la région.  Il y avait fait aménager deux
chambres dont l'une, plus spartiate, pour les garde-chasse.

Dans ses chalets d'alpage, il y avait deux trousseaux de clés, l'un pour les gardes qui n'ouvrait pas sa
chambre et l'autre qui ouvrait toutes les pièces. L'alarme anti-cambrioleur était faite d'un pétard armé
qui explosait si on ouvrait mal la porte!

(suite dans la plaquette 2016....)
Texte revu par Raymond Bosshard

Au dos de cette photo, on peut lire l'inscription: Les 
Diablerets, perle des Alpes vaudoises. Prémonition!
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28.12.15 Apéritif de fin d'année APCADO
01.01.-01.03. Musique & Neige
16.01. Sortie d'hiver APCADO
16.01. Grand Prix Migros
19.02. Nocturne Les Diablerets-Isenau
24.02. Erika Hess Open
4-5-6.03. Diablerets 3D
12.03. Vadrouille Gourmande
02.04. Assemblée Générale APCADO
02-03.04. Freeride Days
09.07.-10.07. Les Vignerons montent à l'Alpage
10.07. Fête paroissiale
16.07. Fête Champêtre APCADO
09.07.-23.07. Musique & Montagne
29.07.-31.07 Diables en Fête
01.08. Fête Nationale & Brunch à la ferme
06.08.-14.08. Festival International du Film Alpin
14.08. Mi-été d'Isenau
20.08. Excursion d'été APCADO
25.08. ecovillages
27.09. Humani'trail
octobre Namasté
08.10. Festival de Musique Champêtre
29.10. Halloween
28.12. Apéritif de fin d'année APCADO

http://www.apcado.ch/
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